
Stadt Lingen (Ems) Nr. 3 
Ortsrat Brögbern 
 
 
 

Niederschrift 
 

 
über die öffentliche Sitzung des Ortsrates Brögbern 

vom 20. April 2006 
 

 
Anwesend sind 
 
 
Ortsbürgermeister: 

Martin  Körbe  
 
stellv. Ortsbürgermeister: 

Hans-Joachim  Döbler  
 
Mitglieder (stimmberechtigt): 

Gregor  Dust (ab 16:50 Uhr) 
Martin  Reker  
Karl-Heinz  Schipper  
Gregor  Sperver  
Ludger  Ströer  
Wolfgang  Talle  
Alois  Thien  
Hermann-Otto  Wiegmann  

 
Mitglieder (nichtstimmberechtigt): 

Bernhard  Teschke  
 
Es fehlten (Mitglieder): 

Thomas  Enderling  
 
Es fehlten (nichtstimmberechtigte Mitglieder): 

Kornelia  Kölker  
 
Protokollführer: 

Johannes  Küthe  
 
 
 
 
 
 
 
Beginn: 16:30 Uhr    
Ende:   18:35 Uhr 
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Tagesordnung 
 
TOP Betreff 
   

1.  Begrüßung und Feststellung 
a) der Ordnungsmäßigkeit der Ladung 
b) der Beschlussfähigkeit 
c) der Tagesordnung 

   
2.  Genehmigung der Niederschrift über die öffentliche Sitzung des Ortsrates 

Brögbern vom 02.03.2006 
   

3.  Bericht der Verwaltung 
   

3. 1 Verkehrsbelastung auf der B213 
   

3. 2 Vorstellung des Ausbauplans für die Straße Im Holz 
   

3. 3 Bericht der Arbeitsgruppe Bauen, Planen, Verkehr und Umwelt zu ver-
schiedenen Maßnahmen 

   
3. 4 Kreuzungsbereich Duisenburger Straße/Dollhoffstraße 

   
3. 5 Erweiterung der Umkleideeinheiten im Brögberner Sportzentrum 

   
3. 6 Arbeitsgruppensitzung 

   
3. 7 Grabenreinigung 

   
3. 8 Baumfällarbeiten 

   
3. 9 Verkehrsmessungen 

   
3. 10 Wirtschaftswege- und Radwegebau 

   
3. 11 Veranstaltung zum 1. Mai 

   
3. 12 Abschlussbericht E+E-Vorhaben Brögberner Teiche 

   
4.  Stellungnahme zu Bauanträgen 

   
5.  Aufstellen einer Infotafel 

   
6.  Gewährung von Zuschüssen 

a) Heimatverein Brögbern e.V. für die Vereinsarbeit im Jahr 2006 
b) Musikverein Lustige Musikanten e.V. für die Anschaffung von Musikin-
strumenten 
c) Kath. Kirchengemeinde St. Marien für die Arbeit der Pfarrcaritas  
d) Schießsportclub Eintracht Brögbern e. V. für die Vereinsarbeit im Jahr 
2006  
e) Kath. Kirchengemeinde St. Marien für die Anschaffung von Zelten 
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7.  Maßnahme zur politischen Bildung 2006 

   
8.  Anfragen und Anregungen 

   
8. 1 Wegeschäden an der Straße Am Kindergarten 

   
8. 2 Straßenbenennungen 

   
9.  Einwohnerfragestunde 

   
 
 
 



4 
 

 
TOP 1  Begrüßung und Feststellung 

a) der Ordnungsmäßigkeit der Ladung 
b) der Beschlussfähigkeit 
c) der Tagesordnung 

 
Ortsbürgermeister Körbe eröffnete um 16:30 Uhr in Ortsverwaltung Brögbern, Dui-
senburger Straße, die Sitzung des Ortsrates und begrüßte alle Anwesenden. An-
schließend stellte er die Richtigkeit der Einladung sowie die Beschlussfähigkeit fest.  
 
Anschließend beschloss der Ortsrat einstimmig eine Änderung der Beratungsfolge 
sowie eine Ergänzung zu Punkt 6 um die Punkte c) Kath. Kirchengemeinde St. Ma-
rien für die Arbeit der Pfarrcaritas, d) Schießsportclub Eintracht Brögbern e. V. für die 
Vereinsarbeit im Jahr 2006 und e) Kath. Kirchengemeinde St. Marien für die An-
schaffung von Zelten. 
 
  
TOP 2  Genehmigung der Niederschrift über die öffentliche Sitzung 

des Ortsrates Brögbern vom 02.03.2006 
 
Der Ortsrat genehmigte einstimmig die Niederschrift über die Sitzung vom 
02.03.2006.  
 
  
TOP 3  Bericht der Verwaltung 
 
Herr Küthe berichtete über die Durchführung bzw. Veranlassung der in der letzten 
Ortsratssitzung gefassten Empfehlungen und Beschlüsse. 
 
  
TOP 3 1 Verkehrsbelastung auf der B213 
 
Der Ortsrat bat, die Ergebnisse der Verkehrszählungen an der B213 nach Erhalt dem 
Ortsrat zur Verfügung zu ste llen.  
 
  
TOP 3 2 Vorstellung des Ausbauplans für die Straße Im Holz 
 
Bevor eine Anliegerversammlung durchgeführt werden kann, muss eine genaue Klä-
rung der entstehenden Kosten sowie des Abrechnungsgebietes erfolgen. Eine ge-
naue Terminierung für die Anliegerversammlung kann noch nicht erfolgen. Dies wird 
noch einen längeren Zeitraum in Anspruch nehmen.  
 
  
TOP 3 3 Bericht der Arbeitsgruppe Bauen, Planen, Verkehr und Umwelt 

zu verschiedenen Maßnahmen 
 
Hinsichtlich der Infotafel am Ortseingang erklärte Herr Küthe, dass der Kostenum-
fang für den Ortsplan noch genauer zu klären sei.  
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Ortsbürgermeister Körbe ergänzte zu den Beratungsergebnissen der letzten Sitzung, 
dass zahlreiche Sachfragen noch zu klären seien. Nach Abschluss der vorbereiten-
den Maßnahmen werde eine abschließende Beratung im Ortsrat erfolgen.  
 
Zu dem in der letzten Sitzung angesprochenen Rad- und Fußweg an der  Dollhoff-
straße berichtete Herr Küthe, dass bei einer Ausweisung einer 30er Zone die Markie-
rungsarbeiten nicht mehr durchgeführt werden können, da eine Ausweisung von 
Radwegen in 30er Zonen nicht zulässig sei.  
 
Zur Bushaltestelle im Bereich der Straße Am Kindergarten informierte Herr Küthe 
über ein Gesprächsergebnis mit Herrn Gober von der Verkehrsgemeinschaft Ems-
land-Süd. Demnach sei zu überlegen, inwieweit durch eine geänderte Buslinienfüh-
rung die Bushaltestelle in Höhe der Ortsverwaltung anders angefahren werden kön-
ne.  
 
Zu den Buswartehäuschen auf dem Parkplatz an der Dollhoffstraße berichtete Herr 
Küthe, dass vom Träger der Schule (Landkreis Emsland) noch abschließend eine 
Äußerung erwartet werde, inwieweit man von dort bereit sei, die Buswartehallen wie-
der instand zu setzen.  
 
Ortsbürgermeister Körbe erläuterte dann den aktuellen Sachstand zu den Fahrrad-
ständern. Es sei anzudenken, inwieweit Anlehnbügel Verwendung finden sollen.  
 
Herr Küthe trug dann vor, dass zu den Parkplatzflächen am Heimathaus ein Ortster-
min mit Herrn Schüring vom Fachdienst Tiefbau vorgesehen sei. Zu den angespro-
chenen Bäumen an der Dollhoffstraße erklärte Herr Küthe, dass Zwischenpflanzun-
gen keinen Sinn machen. Im Fall der Abgängigkeit der Bäume sei eine Ersatzpflan-
zung nach Entnahme sinnvoller. Der Hinweis aus der letzten Sitzung, wonach der 
Seitenstreifen an der Duisenburger Straße in Höhe des Heimathofes befestigt wer-
den müsse, sei an den Bauhof weitergegeben worden. Es sei dort um Erledigung 
gebeten worden.  
 
Anmerkung der Verwaltung: 
 
Diese Arbeiten sollen bis zum Schützenfest erledigt sein.  
 
Die angesprochenen Maßnahmen werden insgesamt hinsichtlich der Kostenhöhe 
noch näher geklärt. Voraussichtlich kann in einer der nächsten Sitzungen abschlie-
ßend über eine Umsetzung der Maßnahmen beraten werden.  
 
  
TOP 3 4 Kreuzungsbereich Duisenburger Straße/Dollhoffstraße 
 
Die Markierungsarbeiten zur Kennzeichnung einer Furt bzw. des Gehweges sollen in 
Kürze erfolgen.  
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TOP 3 5 Erweiterung der Umkleideeinheiten im Brögberner Sportzent-
rum 

 
Nach Worten von Ortsbürgermeister Körbe ist der Sportverein SV Voran Brögbern 
sehr bemüht, die entsprechenden Antragsunterlagen abschließend fertig zu stellen. 
Ergänzend zu dem bisher vorliegenden Antrag sind noch einmal die Arbeiten und 
Eigenleistungen genau kalkuliert worden. Nach Änderung des Anforderungsprofils 
konnten die Kosten erheblich gesenkt werden. Ein aktualisierter Antrag soll in Kürze 
bei der Verwaltung eingereicht werden.  
 
  
TOP 3 6 Arbeitsgruppensitzung 
 
Herr Talle berichtete über die Ergebnisse der Sitzung der Arbeitsgruppe Jugend, 
Sport, Kultur und Soziales vom 16.03.2006 und verteilte hierzu ein Sitzungsprotokoll. 
Die Themen seien noch weiter vorzubereiten, um anschließend im Rahmen einer der 
nächsten Ortsratssitzungen eine Beratung durchzuführen.  
 
  
TOP 3 7 Grabenreinigung 
 
Im Bereich der Sandbrinkerheidestraße sind einige Vermüllungen beseitigt worden. 
Es werden allerdings dort noch Gartenabfälle widerrechtlich abgelagert. Herr Tesch-
ke erklärte hierzu, dass der Graben zum Entwässerungssystem gehöre und dement-
sprechend gereinigt werden müsse. Ortsbürgermeister Körbe ergänzte, dass die in 
der Grabenschau gesprochenen Punkte unbedingt erledigt werden müssten  
 
  
TOP 3 8 Baumfällarbeiten 
 
Zu den Baumfällungen entlang der B213 erklärte Herr Teschke, dass sich die Lan-
desbehörde für Straßenbau und Verkehr im Geschäftsbereich Lingen verpflichtet ha-
be, 12 Eichen nachzupflanzen. Herr Döbler bat um Klärung, wie das entnommene 
Holz verwendet wurde.  
 
  
TOP 3 9 Verkehrsmessungen 
 
Herr Teschke bat um Mitteilung, ob nach Anordnung der Geschwindigkeitsbegren-
zung auf 70 km/h an der B213 zwischen Damaschke und Brögbern bereits Messun-
gen der Geschwindigkeiten durchgeführt wurden. Diese Messungen seien zugesagt 
worden.  
 
  
TOP 3 10 Wirtschaftswege- und Radwegebau 
 
Herr Küthe informierte die Ortsratsmitglieder über die für dieses Jahr vorgesehene 
Instandsetzung des Radweges entlang der Straße Am Kindergarten. Zu möglichen 
Sanierungsmaßnahmen an der Lenzstraße sei im Planungs- und Bauausschuss vor-
getragen worden, dass die Lenzstraße die Priorität 1 aufweise und möglicherweise 
im Rahmen eines Flurbereinigungsverfahrens mit einem Zuschuss von 50% geför-
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dert werden könne. Im Falle einer Entscheidung zur Einleitung des Verfahrens könn-
ten durch Vorziehen der Maßnahmen die Arbeiten möglicherweise bereits in diesem 
Jahr durchgeführt werden.  
 
  
TOP 3 11 Veranstaltung zum 1. Mai 
 
In diesem Jahr ist wieder eine Veranstaltung anlässlich des 1. Mai vorgesehen. Auf 
einer Fläche westlich der Schillerstraße soll am 1. Mai die Feier im bekannten Rah-
men stattfinden. Bereits am Tag davor wird hier eine Tanzveranstaltung durchgeführt 
werden.  
 
  
TOP 3 12 Abschlussbericht E+E-Vorhaben Brögberner Teiche 
 
Im Umweltausschuss ist am 16.03.2006 vorgetragen worden, dass Herr Prof. Dr. Ja-
niesch von der Universität Oldenburg beabsichtige, von April 2006 bis März 2007 mit 
einer vierköpfigen Gruppe in wesentlichen Teilbereichen des Projektgebietes Brög-
berner Teiche weitere Untersuchungen durchzuführen. 10 Jahre nach Abschluss der 
Umgestaltung sollen die Entwicklungen dokumentiert und der bisherige Abschlussbe-
richt aus dem Jahr 2000 ergänzt und aktualisiert werden. Hierzu müssen noch letzte 
Finanzierungsfragen geklärt werden. Auch beabsichtige Herr Prof. Dr. Janiesch, an 
der Umweltausschusssitzung vom 12.07.2006 teilzunehmen und dann im Jahr 2007 
einen Vortrag über die Ergebnisse zu halten. Der Ortsrat nahm die Informationen zur 
Kenntnis.  
 
  
TOP 4  Stellungnahme zu Bauanträgen 
 
Herr Küthe erläuterte das vorgesehene Bauvorhaben der Frau Anna Berger, Bremer 
Straße 11, 49811 Lingen (Ems), wegen Errichtung einer Unterstell- und Lagerhalle.  
 
Ortsbürgermeister Körbe berichtete, dass er im Vorfeld der Sitzung die Fraktionsvor-
sitzenden über das Bauvorhaben in Kenntnis gesetzt habe. Er habe demzufolge 
dann der Verwaltung signalisiert, dass die Einvernehmensherstellung erfolgen kön-
ne.  
 
Anschließend empfahl der Ortsrat bei einer Enthaltung mehrheitlich die Einverneh-
mensherstellung. 
 
  
TOP 5  Aufstellen einer Infotafel 
 
Herr Schipper berichtete über einen aktuellen Standortvorschlag im Kreuzungsbe-
reich Binnenstraße/Duisenburger Straße (zwischen dem Radweg auf der nördlichen 
Seite der Duisenburger Straße und einem angrenzenden Parkplatzgelände). Er wies 
auf die Eigentumsverhältnisse hin; das Grundstück befinde sich in Privateigentum. 
Herr Sperver erklärte, dass das Parken an dieser Stelle nicht optimal möglich sei. 
Außerdem sei die Platzierung nicht optimal. Herr Dust empfahl, ein blaues Hinweis-
schild an der B213 (für diesen Infoplan) aufzustellen.  
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Es erfolgte eine kurze weitere Aussprache zu den Vor- und Nachteilen dieses Stand-
ortes. Herr Küthe erläuterte dann mögliche Kostenansätze für die Gestaltung des 
Infoplanes. Hierzu seien noch Kostenangebote einzuholen. Herr Teschke bat darum, 
die gesamte Fläche Brögberns auf dem Plan darzustellen. Auch sollten alte Straßen-
bezeichnungen nicht mehr verwendet werden, die nicht mehr Gültigkeit haben. Herr 
Küthe erläuterte, dass der Ortsrat bei der Vorbereitung des Planes einbezogen wer-
de, damit diese Fragen geklärt werden können. 
 
Der Ortsrat beschloss dann mehrheitlich bei einer Enthaltung, dass dieser Standort 
für den Infoplan gewählt werden soll. Die genauen Kosten und die Ausführung des 
Planes soll noch geklärt werden. Hierzu sollten auch Beispiele aus anderen Ortstei-
len herangezogen werden.  
 
  
TOP 6  Gewährung von Zuschüssen 

a) Heimatverein Brögbern e.V. für die Vereinsarbeit im Jahr 
2006 
b) Musikverein Lustige Musikanten e.V. für die Anschaffung 
von Musikinstrumenten 
c) Kath. Kirchengemeinde St. Marien für die Arbeit der Pfarrca-
ritas  
d) Schießsportclub Eintracht Brögbern e. V. für die Vereinsar-
beit im Jahr 2006  
e) Kath. Kirchengemeinde St. Marien für die Anschaffung von 
Zelten 

 
Zu a) 
Ohne Aussprache beschloss der Ortsrat einstimmig, dass ein Zuschussbetrag von 
400,- € gewährt werden soll.  
 
Zu b) 
Herr Küthe trug den Antrag vom Musikverein Lustige Musikanten e. V. vor. Ortsbür-
germeister Körbe lobte die vorbildliche Jugendarbeit und wies auf den hohen Umfang 
von notwendigen Investitionen des Vereines hin.  
 
Es erfolgte eine eingehende Aussprache, in der Herr Wiegmann auf die Außenwir-
kung des Musikvereins für die Stadt Lingen (Ems) hinwies. Es sollte auch geprüft 
werden, inwieweit die Stadt Lingen (Ems) diese Maßnahme unterstützen könne. Der 
Musikverein sollte dort einen Förderantrag stellen. Herr Teschke gab zu Bedenken, 
dass eventuelle Fördermittel des Landkreises bei Ablehnung des Antrages nicht ge-
nutzt würden. Für diesen Fall bat er um eine erneute Beratung des Antrages.  
 
Anschließend beschloss der Ortsrat einstimmig, dass der Antrag zunächst abzuleh-
nen ist, da im Jahr 2005 ein Förderantrag unter Anrechnung der Vereinszuschüsse 
für 2005 und 2006 bewilligt worden ist.  
 
Zu c) 
Ohne Aussprache stellte der Ortsrat einen Förderbetrag von 250,- € zur Verfügung.  
 
Zu d) 
Der Ortsrat stellte einstimmig 160,- € zur Verfügung. 
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Zu e) 
Es erfolgte eine Aussprache, in der Ortsbürgermeister Körbe auf eine notwendige 
Beantragung beim Landkreis Emsland und nicht bei der Stadt Lingen (Ems) hinwies. 
Er sagte zu, die Kirchengemeinde entsprechend zu informieren.  
 
Anschließend beschloss der Ortsrat einstimmig, bei Gesamtkosten von 1.089,99 € 
400,- € aus Ortsratsmitteln zur Verfügung zu stellen. 
 
 
  
TOP 7  Maßnahme zur politischen Bildung 2006 
 
Herr Döbler hat die diesjährige Maßnahme zur politischen Bildung vorbereitet. Die 
Fahrt wird in die Landeshauptstadt Hannover durchgeführt. Er erläuterte ausführlich 
den Stand der Vorbereitungen. Die Abfahrtszeit am Samstag sei für 8:05 Uhr vorge-
sehen. Dann ging er näher auf das vorgesehene Programm am Samstag und Sonn-
tag ein, wobei die Rückfahrt am Sonntag für 17:09 Uhr terminiert sei. Die Ortsrats-
mitglieder zeigten sich erfreut über das umfangreiche und interessante Programm.  
 
  
TOP 8  Anfragen und Anregungen 
 
 
 
TOP 8 1 Wegeschäden an der Straße Am Kindergarten 
 
Es wurde Beschädigungen des Fahrbahnbelages der Straße Am Kindergarten ange-
sprochen. Ortsbürgermeister Körbe erklärte, es sei hier wie auch in anderen Straßen 
im Ortsteil Brögbern zu Beschädigungen gekommen. Als Grund gab er den langen 
Winter und die sich daraus ergebenden Tau-Wechselspannungen an. Dieses sei 
sehr materialbelastend und führe zu vielen Wegeschäden.  
 
Er bat alle Ortsratsmitglieder, kurzfristig alle Schäden zu melden. Er werde eine ent-
sprechende Liste fertigen und dem Bauhof zuleiten. 
 
  
TOP 8 2 Straßenbenennungen 
 
Herr Schipper berichtete, dass der Name des Zusatzes an dem Schild „Bürgermeis-
ter-Hinken-Straße“ einen Fehler enthalte. Herr Bürgermeister Hinken sei am 09.12. 
1922 geboren worden. Er bat um Änderung.  
 
  
TOP 9  Einwohnerfragestunde 
 
Es wurden keine Anfragen, Anregungen oder Hinweise vorgetragen.  
 
  
 



10 
 

 
 
Der Ortsbürgermeister schloss die Sitzung. 
 
 
 
____________________  ____________________  
     Ortsbürgermeister                      Protokollführer/in 




